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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss, JHA/007/ XII 

Sitzung am : 14.02.2019 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 21:05 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Petra Müller-Schönemann 

Schriftführer/in : gez. Dana Blank 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss 

Sitzungsdatum : 14.02.2019 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Müller-Schönemann, Petra  

Teilnehmer  

 Banse, Wolfgang  
 Bülter, Ulrike  
 Bünning, Ulf in Vertretung für Frau Dogunke 
 Hahn, Sybille  
 Hartojo, Elisabeth Hannelore  
 Henke, Christina  
 Loeck, Denise in Vertretung für Herrn Loeck 
 Lunding, Arne  
 Müller, Lars  
 Pender, Patrick  
 Rathje, Reimer  
 Sadeghian, Helen, Dr.  
 Schaller, Karl-Peter in Vertretung für Herrn Wojtkowiak 
 Schilling, Christine in Vertretung für Herrn Berbig 
 Schreiner, Anna  
 Schulz, Frank  

Verwaltung  

 Blank, Dana 410; Protokoll 
 Bollin, Felix RPA 
 Bosse, Thomas Erster Stadtrat; Dez. III 
 Gattermann, Sabine AL 42 
 Hanika, Jürgen Personalrat 
 Jové-Skoluda, Joachim FBL 422 
 Major, Julia Dez. II 
 Reichentrog, Carsten FBL 412 
 Reinders, Anette Zweite Stadträtin; Dez. II 

sonstige  

 Jankowski, Oliver  
 Junghanß, Lukas Kinder- und Jugendbeirat 
 Metzler, Michael Seniorenbeirat 
 Thedens, Thomas Stadtvertreter 
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Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Berbig, Miro  
 Dogunke, Solveigh  
 Engler, Julia  
 Loeck, Thorsten  
 Waldheim, Christian  
 Wojtkowiak, Sven  

 
 
 
Sonstige Teilnehmer 

Frau Morgenstern – ORBIT 
Herr Lange  – Jugendlandheim Lemkenhafen 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss 

Sitzungsdatum : 14.02.2019 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Beratung und Beschlussfassung zur 
Tagesordnung sowie Entscheidung über die Nichtöffentlichkeit einzelner 
Tagesordnungspunkte 
 
TOP 2 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 24.01.2019 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 4 :  
Evaluation Sozialraumorientierung 
 
TOP 5 : B 19/0069 
Jugendlandheim Lemkenhafen 
 
TOP 6 : B 19/0061 
Besetzung von KiTa-Beiräten 
 
TOP 7 : B 19/0067 
Kindertagesstätte Kristiansand der ULNA Nord gGmbH 
Antrag auf Umwandlung der vorläufigen Elementargruppe in eine permanente 
Elementargruppe 
 
TOP 8 : B 19/0074 
Praxisintegrierte Ausbildung zum/zur Erzieher/in (PIA) in Norderstedt 
 
TOP 9 : M 19/0060 
Prüfung der Einführung von weiteren Pflichtkriterien bei der Auftragsvergabe an 
externe Anbieter für die Mittagsverpflegung in den städtischen Kindertagesstätten und 
Horten 
Prüfauftrag aus der Sitzung des Jugendhilfeausschusses vom 27.09.2018 (JHA/002/XII) 
unter Punkt 5 
 
TOP 10 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 



5 

5 
 
 

 

TOP 11.1 :  
ULNA gGmbH 
 
TOP 11.2 :  
SOS-Kinderdorf 
 
TOP 11.3 :  
Urteil zur Tagespflege 
 
TOP 11.4 :  
Anfrage Bündnis 90/Die Grünen vom 24.01.2019 
 
TOP 11.5 :  
Kooperation Jugendhilfe - Schule 
 
TOP 11.6 :  
Praxisforschungsprojekt "Integrationshilfen - (schulische) Teilhabe in der 
Verantwortungsgemeinschaft von Jugendhilfe, Schule und Sozialhilfe gestalten" 
 
TOP 11.7 :  
Mittagsverpflegung in der Kita Sternschnuppe 
 
TOP 11.8 :  
Anfrage der SPD zur Tagespflege 
 
TOP 11.9 :  
Anfrage der SPD zu Gemeinschaftsunterkünften 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 
TOP 12.1 :  
Anfrage der Jugendverbände 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss 

Sitzungsdatum : 14.02.2019 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Beratung und Beschlussfassung zur 
Tagesordnung sowie Entscheidung über die Nichtöffentlichkeit einzelner 
Tagesordnungspunkte 

 
Frau Müller-Schönemann eröffnet die siebte Sitzung des Jugendhilfeausschusses in der XII. 
Wahlperiode. Sie begrüßt die anwesenden VerwaltungsmitarbeiterInnen, den Kinder- und 
Jugendbeirat, den Seniorenbeirat, die Mitglieder des Ausschusses und die Gäste. 
 
Frau Müller-Schönemann stellt die ordnungsgemäße Einladung, sowie die Beschlussfähigkeit 
mit 15 Mitgliedern fest. 
 
Es ist kein Änderungsbedarf bezüglich der Tagesordnung vorhanden. 
 
Es wird eine Anfrage von Herrn Banse im nichtöffentlichen Teil behandelt. 
 
Der Ausschuss ist mit 15 Ja-Stimmen einstimmig für die Behandlung des Berichtes im 
nichtöffentlichen Teil. 
 
Abstimmung: 
 
Die Tagesordnung wird mit 15 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 2:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 24.01.2019 

 
Es liegen keine nichtöffentlichen Beschlüsse aus der Sitzung vom 24.01.2019 vor. 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Es werden seitens der Einwohner keine Fragen gestellt. 
 
 
TOP 4:  
Evaluation Sozialraumorientierung 

 
Frau Müller-Schönemann begrüßt rechtherzlich Frau Morgenstern von ORBIT als Gast zu 
diesem Tagesordnungspunkt. 
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Frau Bülter führt kurz über die anstehende Evaluation der Sozialraumorientierung ein. 
 
Frau Morgenstern stellt das Unternehmen ORBIT und die anstehende Evaluation der 
Sozialraumorientierung vor. 
 
Frau Müller-Schönemann bedankt sich für die Präsentation von Frau Morgenstern. 
 
Die Mitglieder des Ausschusses erkundigen sich anschließend bei Frau Morgenstern 
eingehend über das Verfahren der Evaluation. 
 
Frau Morgenstern gibt die Präsentation als -Anlage 1- zu Protokoll. 

 
 
TOP 5: B 19/0069 
Jugendlandheim Lemkenhafen 

 
Frau Müller-Schönemann begrüßt als geladene Gäste zu diesem Tagesordnungspunkt Herrn 
Lange vom Jugendlandheim Lemkenhafen und Herrn Bosse als Ersten Stadtrat und 
Dezernenten des Dezernates III. 
 
Frau Müller-Schönemann resümiert das Diskussionsergebnis der vergangenen Sitzung. 
 
Frau Bülter verlässt die Sitzung um 18:41 Uhr. 
 
Frau Müller-Schönemann erläutert das weitere Vorgehen und bittet die Politik den dafür 
geladenen Gästen die offenen Fragen zum Jugendlandheim zu stellen. 
 
Herr Thedens trägt seine Ideen zur Konzeptausarbeitung für das Harksheider 
Jugendlandheim vor und gibt diese als -Anlage 2- zu Protokoll. 

 
Frau Bülter erscheint um 18:43 Uhr zur Sitzung. 
 
Die Ausschussmitglieder befragen Herrn Bosse intensiv zum weiteren Vorgehen hinsichtlich 
einer möglichen Sanierung oder eines möglichen Neubaus des Jugendlandheimes 
insbesondere hinsichtlich der zu erwartenden Kosten. 
 
Herr Bosse beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder und erläutert u.a. welche 
Rahmenbedingungen der Ausschuss erarbeiten muss, um konkretere Aussagen hinsichtlich 
der Kosten und Möglichkeiten erhalten zu können. 
 
Herr Lange erläutert, dass es keinen B-Plan für das Grundstück des Jugendlandheimes gibt 
und daher nicht feststeht ob, was und in welcher Größe auf dem Grundstück neu gebaut 
werden dürfte. 
 
Herr Bosse beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder zu baurechtlichen Verfahren für 
dieses Grundstück. 
 
Der Ausschuss diskutiert intensiv mit Herrn Lange und Herrn Bosse zum weiteren Vorgehen, 
welche Daten benötigt, bzw. ermittelt werden müssen, wie ein Konzept erstellt werden kann 
und was in der Zwischenzeit mit dem Jugendlandheim passiert. 
 
Herr Lange erläutert, dass die Stadt den Verein mit der Verwaltung des Jugendlandheimes 
beauftragt hat, um Kosten zu sparen. 
 
Die SPD spricht sich dafür aus, dass der Verein Betreiber bleiben soll. 
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Frau Hahn stellt für die SPD folgenden Änderungsantrag: 
„Der Jugendhilfeausschuss möge beschließen: 

 Der Verein soll weiterhin Betreiber des Jugendlandheims bleiben. 

 Es besteht kein Bedarf an einem neuen Konzept, weil der Verein ein Konzept vorhält. 

 Der Verein als Betreiber soll die Sanierung durchführen.“ 
 
Abstimmung über den Änderungsantrag: 
 

Mit 2 Ja-Stimmen, 12 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung mehrheitlich abgelehnt. 
 
Beschluss: 
 

Der Jugendhilfeausschuss beauftragt die Verwaltung Vorschläge für mögliche 
Betreiberkonzepte, ggf. mit externer Unterstützung, zu entwickeln, die zur Vorbereitung für 
mögliche bauliche Alternativen an bestehenden Standort erforderlich sind. Eine Entscheidung 
über die baulichen Maßnahmen erfolgt nach der Entscheidung über ein Betreiberkonzept. 
 
Die Mittel für die externe Unterstützung werden mit dem Nachtragshaushalt 2019 
bereitgestellt. 
 
Abstimmung: 
 
Mit 12 Ja-Stimmen und 3 Enthaltungen einstimmig angenommen. 
 
Herr Bosse, Herr Lange und Frau Reinders verlassen die Sitzung um 19:33 Uhr. 
 
Frau Reinders erscheint um 19:34 Uhr zur Sitzung. 
 
Frau Hahn erkundigt sich im Plenum, ob der Beschluss bedeutet, dass der Verein kein 
Konzept erstellen darf. 
 
Frau Reinders erläutert, dass sowohl Konzepte des Vereins als auch weiterer Betreiber in die 
weitere Bearbeitung einfließen können. 
 
Herr Pender stellt für die CDU nochmals klar, dass der Verein nicht vom weiteren Vorgehen 
ausgeschlossen ist! 
 
Herr Müller möchte, dass die Kernpunkte in den Fraktionen erarbeitet werden. 
 

 
TOP 6: B 19/0061 
Besetzung von KiTa-Beiräten 

 
Beschlussvorschlag 
 
Der Jugendhilfeausschuss beruft folgende Vertreter/-innen in die nachstehenden KiTa-
Beiräte: 
 
Spielhaus Kunterbunt e.V. 

 
a) Frau Dagmar von der Mühlen 
b) Herrn Reimer Rathje 

 
Zukunftskinder Norderstedt e.V. 

 
a) Frau Susan de Vrée 
b) Frau Kathrin Oehme   stellv. Herrn Patrick Pender 
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Abstimmung: 

 
Mit 15 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 7: B 19/0067 
Kindertagesstätte Kristiansand der ULNA Nord gGmbH 
Antrag auf Umwandlung der vorläufigen Elementargruppe in eine permanente 
Elementargruppe 

 
Frau Gattermann erläutert die Vorlage und berichtet, dass der schwedische Träger Atvexa 
die norwegische ULNA-Gruppe gekauft hat. Der Name, die handelnden Personen und das 
Konzept ändern sich jedoch nicht. 
 
Die Mitglieder des Ausschusses erkundigen sich hinsichtlich des Unternehmensverkaufes 
und der neuen Elementargruppe. Frau Gattermann beantwortet umfassend. 
 
Beschluss: 
 

Dem Antrag des Kita-Trägers ULNA Nord gGmbH, die zunächst vorläufig eingerichtete 
Elementargruppe in der Kita Kristiansand als permanente Elementargruppe einzurichten, wird 
zugestimmt. 
Voraussetzung ist das Vorliegen einer entsprechend geänderten Betriebserlaubnis des 
Kreises Segeberg. 
 
Abstimmung: 

 
Mit 15 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 8: B 19/0074 
Praxisintegrierte Ausbildung zum/zur Erzieher/in (PIA) in Norderstedt 

 
Frau Gattermann erläutert die Vorlage und berichtet über des Sachstand zu PIA. 
 
Frau Gattermann und Frau Reinders beantworten umfassend die Fragen der 
Ausschussmitglieder zur Ausbildung. 
 
Herr Schaller verlässt die Sitzung um 19:58 Uhr. 
 
Frau Schilling verlässt die Sitzung um 20:01 Uhr. 
 
Herr Schaller erscheint um 20:01 Uhr zur Sitzung. 
 
Frau Schilling erscheint um 20:02 Uhr zur Sitzung. 
 
Es folgt eine Diskussion über die Möglichkeit der Finanzierung des Eigenanteils der Träger. 
Dabei erläutern Frau Reinders und Frau Gattermann, dass das Budget für die 
Betriebskostenfinanzierung dazu natürlich herangezogen werden kann und die Verwaltung 
davon ausgeht, dass die Träger finanzielle Spielräume haben. Weiterhin erläutern sie, dass 
zum jetzigen Zeitpunkt, die Frage einer möglichen Freistellung der PraxisanleiterInnen in den 
Kitas noch nicht gelöst ist. 
 
Herr Müller verlässt die Sitzung um 20:10 Uhr. 
 
Herr Müller erscheint um 20:12 Uhr zur Sitzung. 
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Die Verwaltung wird den Jugendhilfeausschuss regelmäßig über den Fortgang des Projektes 
informieren. 
 
Beschluss: 
 

Der Jugendhilfeausschuss begrüßt die praxisintegrierte Ausbildung zum/zur Erzieher/in (PIA) 
in Norderstedt durch das Berufsbildungszentrum (BBZ) Bad Segeberg, Außenstelle 
Norderstedt, zum Schuljahr 2019/20 mit Praxisstellen in städtischen und nichtstädtischen 
Kindertagesstätten. Im Rahmen der Betriebskostenfinanzierung werden die 
Ausbildungsstellen bei nichtstädtischen Kita-Trägern, mit der Hälfte der entstehenden 
Gesamtkosten (rund 58.000 € in drei Jahren) gefördert.  
Für 2019 stehen entsprechende Haushaltsmittel zur Verfügung. Die Verwaltung wird 
gebeten, für 2020 und 2021 entsprechende Aufwendungen für die Ausbildungsstellen in den 
städtischen Kitas und für die Förderung der Ausbildungsstellen in den nichtstädtischen Kitas 
in den Entwurf des Haushalts 20/21 aufzunehmen. 
 
Abstimmung: 

 
Mit 14 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 9: M 19/0060 
Prüfung der Einführung von weiteren Pflichtkriterien bei der Auftragsvergabe an 
externe Anbieter für die Mittagsverpflegung in den städtischen Kindertagesstätten und 
Horten 
Prüfauftrag aus der Sitzung des Jugendhilfeausschusses vom 27.09.2018 (JHA/002/XII) 
unter Punkt 5 

 
Herr Jové Skoluda erläutert die Vorlage. 
 
Frau Reinders verlässt die Sitzung um 20:21 Uhr. 
 
Frau Reinders erscheint um 20:24 Uhr zur Sitzung. 
 
Die Mitglieder des Ausschusses diskutieren mit der Verwaltung intensiv hinsichtlich einer 
möglichen Änderung der Ausschreibungskriterien, sowie über die Einrichtung von 
Stadtteilküchen. 
 
Frau Bülter verlässt die Sitzung um 20:33 Uhr. 
 
Frau Bülter erscheint um 20:36 Uhr zur Sitzung. 
 
TOP 10:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Es werden seitens der Einwohner keine Fragen gestellt. 
 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 11.1:  
ULNA gGmbH 

 
Frau Gattermann gibt eine Unternehmensmitteilung der ULNA gGmbH als -Anlage 3- zu 

Protokoll. 
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TOP 11.2:  
SOS-Kinderdorf 

 
Frau Gattermann berichtet, dass sie ein Telefonat mit Herrn Kraft von SOS Kinderdorf geführt 
hat. Das SOS Kinderdorf kann sich vorstellen, die Trägerschaft für eine Kita in Norderstedt zu 
übernehmen, auch außerhalb des eigenen Geländes. Auf dem Gelände des SOS Kinderdorf 
wird dieses allerdings kurzfristig nicht möglich sein, da eine B-Plan-Änderung notwendig 
wäre. 
 
 
TOP 11.3:  
Urteil zur Tagespflege 
 
Frau Gattermann berichtet, dass das Fachamt in der Sitzung vom 28.09.2018 zugesagt hatte, 
dass sie das Urteil den Ausschussmitgliedern zukommen lässt, wenn es veröffentlicht ist. Es 
ist nach Aussage des Fachbereiches Organisation und Recht nicht veröffentlicht worden und 
wird es wohl auch nicht mehr. 
 
 
TOP 11.4:  
Anfrage Bündnis 90/Die Grünen vom 24.01.2019 

 
Frau Bülter gibt die Beantwortung der Anfrage der Bündnis 90/Die Grünen-Fraktion zum 
nichtöffentlichen Bericht von Frau Bülter im Jugendhilfeausschuss vom 13.12.2018 als -
Anlage 4- zu Protokoll. 

 
 
TOP 11.5:  
Kooperation Jugendhilfe - Schule 

 
Frau Bülter berichtet über die anstehende Auftaktveranstaltung zur Kooperation Jugendhilfe – 
Schule und gibt diesen Bericht als -Anlage 5- zu Protokoll. 

 
 
TOP 11.6:  
Praxisforschungsprojekt "Integrationshilfen - (schulische) Teilhabe in der 
Verantwortungsgemeinschaft von Jugendhilfe, Schule und Sozialhilfe gestalten" 

 
Frau Bülter berichtet über das Praxisforschungsprojekt und gibt diesen Bericht mit dem 
Projektexposé in Kurzfassung als -Anlage 6- zu Protokoll. 

 
 
TOP 11.7:  
Mittagsverpflegung in der Kita Sternschnuppe 

 
Herr Banse berichtet, dass er von Eltern der Kita Sternschnuppe angesprochen wurde. Diese 
haben sich über die Qualität der Mittagsverpflegung beschwert. Herr Banse übergibt dem 
Fachbereich Kindertagesstätten eine Unterschriftenliste. 
 
Herr Banse bittet das Essen regelmäßig zu überprüfen. 
 
Frau Gattermann berichtet, dass das Problem bekannt sei und dass das Essen ständig nach 
objektiven Kriterien überprüft werde. 
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TOP 11.8:  
Anfrage der SPD zur Tagespflege 

 
Frau Hahn gibt eine Anfrage der SPD-Fraktion zur Tagespflege als -Anlage 7- zu Protokoll. 

 
 
TOP 11.9:  
Anfrage der SPD zu Gemeinschaftsunterkünften 

 
Frau Hahn gibt eine Anfrage der SPD-Fraktion zur Anzahl der Kinder und Jugendlichen in 
den Gemeinschaftsunterkünften als -Anlage 8- zu Protokoll. 

 
Die Öffentlichkeit wird um 20:49 Uhr von der weiteren Sitzung ausgeschlossen. 
 
Herr Metzler, Herr Junghanß und Herr Jankowski verlassen die Sitzung um 20:49 Uhr. 
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